

# El nuevo Presidente Franklin D. Roosevelt

Están en poder de los demócratas norteamericanos los destinos de la República, por virtud del resultado de las elecciones verificadas el martes de la semana presente en la Gran Nación del Norte.

Franklin D. Roosevelt ha obtenido el triunfo y es importante hacer aquí algunas consideraciones al sededor de su elección, toda vez que ello entraña un doble problema para los Estados Unidos, pues no de otra manera pueden considerarse los aspectos que eso tiene si se toma en consideración que este país lleva sobre sus hombros la responsabilidad de la política interna suya y en gran escala la de los otros países de la América Latina que viven pendientes de las resoluciones de allá.

El caso de Roosevelt es indudablemente trascendente, pues con él viene a ponerse en práctica la ansiada ley de licores, para hablar más claro, toda vez que entra en vigencia su programa de abolición de la fatal ley seca.

Números hasta ahora concretos respecto del resultado de las elecciones, dan el cómputo de las fuerzas en la cámara de diputados y en el Senado en la siguiente forma:

Republicanos: 36 senadores y 111 diputados.

Demócratas: 59 Senadores y 291 diputados.

De estos representantes están con la abolición de la ley seca 61 senadores 343 diputados dando un total de 404 húmedos y quedan como partidarios del gran negocio de unos pocos 30 senadores y 29 diputados, con un total de 59 que mantienen aquella absurda ley. Por otro lado están indecisos en este problema 68 representantes, que seguramente darán su voto por la abolición.

Es además interesante hacer observar aquí que la vuelta a la ley húmeda ha dado lugar a la elevación de las acciones en las grandes empresas cerveceras alemanas y en las destilerías de licores finos de Francia y España; la razón es obvia, pues los Estados Unidos son grandes consumidores y ellos no tienen producción de estos licores. La apertura de estos mercados para las producciones de Europa darán indudablemente ocasión de revalorizar las grandes empresas de esta índole y en ello se dará ocupación inmediata a muchas gentes.

La elección de Roosevelt, tiene una gran significación mundial y desde el punto de vista político, al par que el comercial y económico para la América Latina es de indiscutible provecho.

Bien poco por cierto hay que agregar para manifestar que las relaciones de estos países con los

Estados Unidos serán posiblemente a base de concordia y de entendimiento, sin las odiosas intervenciones de siempre y sin que en ello vengan envueltas las ligeras advertencias de que la intervención es la amenaza constante a quienes no sigan como un vasallaje las órdenes de la Casa Blanca.

## Un choque

Antier a las 3 p. m. pasaba en bicicleta por la esquina de la Botica Francesa Abilio Madrigal de Desamparados cuyo número es 1646 y en el mismo instante que salió a la esquina apareció el auto N° 1686 logrando agarrar la bicicleta por la parte trasera. El policía número 263 condujo el muchacho a la Botica Francesa donde se le hicieron las primeras curas.

Es de lamentar estos descuidos en pleno centro de la capital donde siempre existe un policía para velar la seguridad de las gentes.

No faltó la alarma que es muy natural en estos sucesos.

## La Libertad derrotó al Orión por tres tantos a dos y la Gimnástica al B. Aires por igual score

### El desgraciado suceso ocurrido en Cartago

En días pasados el pueblo de El Tejar de Cartago, fué testigo de una dolorosa tragedia: dos señoritas se fueron a bañar al río acompañadas de su hermanito menor que dejaron a la orilla. El pequeño jugaba mientras ellas compartían la alegría del baño. De un momento a otro el pequeño perdió el equilibrio y cayó al agua sin que ellas pudieran rescatarlo de la muerte. La desesperación de dichas señoritas fué enorme.

Hicieron cuanto estuvo a su alcance y al fin lograron sacar el cadáver del infante trasladándolo a su casa donde la pobre madre llena de dolor recibió al hijo ya sin vida.

Nuestro pésame muy sentido para este hogar.

## D. Luis Cruz Meza

La nota de dolor de hoy en nuestras columnas, no puede ser más amarga y más intensa.

La muerte del Lic. don Luis Cruz Meza, maestro en el amplio sentido de la palabra; maestro más que ciudadano, sembrador de ideales altos y cultivador de la tierra generosa, dejó una estela luminosa que alumbró el sendero de los suyos y que para los demás, es ejemplo viviente de devoción al trabajo y al bien.

Don Luis Cruz Meza muere en edad relativamente corta, para lo que podía hacer más en este ojetreo diario, su temperamento de luchador in-

### Roosevelt visitará Europa y América

Albany, 13.—Aunque no es segura la versión, amigos íntimos del Presidente electo Franklin D. Roosevelt, dan como segura la noticia de que el Presidente ha manifestado deseos de visitar Europa y América, una vez que se encuentre en el ejercicio de la Presidencia.

### Conferencia del desarme entre Francia e Italia

Ginebra, 13. — La anunciada conferencia que debería llevarse a cabo entre Norman H. Davis delegado americano a la conferencia mundial del desarme y el Premier Mussolini, se ha dado

por terminada, sin que de ella se haya sacado nada en claro, manifestó hoy aquí el delegado Davis.

### Guarda cama el Presidente Roosevelt

Albany, 13. — A causa del enorme trabajo intelectual que le ha proporcionado su reciente campaña electoral, guarda cama seriamente enfermo el Presidente electo de los Estados Unidos Franklin D. Roosevelt. El médico que le atiende ha ordenado que se mantenga en absoluto reposo, por lo cual han sido canceladas todas las visitas, recomendándole que permanezca en cama por espacio de varios días.

### 50 mil rusos quedarán sin trabajo

Moscou, 13. — El Comisario Principal ha notificado a más de cincuenta mil hombres que quedan cesantes en sus labores.

### Solicitud de finqueros norteamericanos para fabricar alcohol

Kenoha, 13.—Centenares de finqueros han pedido al Presidente Roosevelt que les permitan fabricar alcoholes en sus propias haciendas. La petición fué hecha por medio del Juez Municipal Calvin Stewart.

### Restablece Mathma Gandhi

Poona, 13.—El Mathma Gandhi quien después de su campaña en favor de los oprimidos había continuado un poco delicado de salud, ha mejorado notablemente al saber que en la asamblea nacionalista se discuten actualmente medidas favorables en bien de la causa.

### Reducción en las deudas de guerra

Washington, 13.—El Gobierno notificará dentro de pocos días a las potencias interesadas que sus deudas de post guerra serán reducidas en forma proporcional. La noticia ha causado un entusiasmo enorme.

### El Congreso y la derogatoria de la ley Volstead

Nueva York, 13.—El Congreso ha recibido una petición que le hacen millares de ciudadanos de todos los estados de la union pidiendo que sea derogada la ley Volstead a efecto de que se pueda tomar licor para Navidad. No se sabe cuál será la resolución del Congreso, pero se asegura que se votará en favor de los húmedos.

### Francia e Inglaterra no enviarán sus notas a Washington

Paris, 13.—Las esperadas notas que en relación a las deudas de guerra iban a ser enviadas a Washington por Inglaterra y Francia ya no serán remitidas por arreglos ulteriores hechos.

de Romualdo Bolaños.

inician los libertos entradas codiciosas que amenazan ya el derriumbamiento de la cimentada fama orionista. La ágil Libertad actúa de manera colosal y Pizote logra batir a Mezerville mediante recio shut a las 10 y 45. Pero los oriones se enardecen ante la anotación y a los cinco minutos logran el empate por punteo inabarcable de Oscar.

Continúan los orionistas asediando la casa liberta anotando Hernán el segundo tanto. Los libertos no desmayan en su lucha pero no logran variar el score hasta terminar el primer tiempo. El segundo se caracterizó por una arrolladora dominación liberta, logrando Pizote a las 11 y 40 perforar la casa orionista por segunda vez empatando el partido. El tanto liberto del triunfo lo consigue Pizote a las 11 y 55 de tiro colosalísimo y de largo que vence a Mezerville por tercera vez. Poco después termina este gran encuentro. — L. C. P.

### El Gobierno y los Contratos Simmons

En breve, el Licenciado don Santiago Durán Escalante dictará una conferencia desde la Estación Alma Tica cuyo tema será El Contrato de la Simmons con el Gobierno.

Se propone el conferencista examinar ese asunto grave y delicado, desde varios puntos de vista que el inmenso público pasará desapercibidos. Es su intención hacer ahora lo mismo que

en la campaña política que acaba de pasar: documentar sus palabras, con datos auténticos precisando fechas e indicando las fuentes de donde obtenga los detalles que al auditorio ofrezca.

Hará revelaciones sensacionales y probablemente muchos dolores de cabeza para quienes no proceden bien en el cumplimiento de los deberes. Esté atento al desarrollo de ese trabajo.

# EL CENSOR

Semanario de Intereses Generales

AÑO I || San José, C. R. Lunes 14 de Noviembre-1932 || NUM. 27

## Roosevelt visitará a Europa y América

## 50 mil rusos se quedarán sin trabajo

### Roosevelt visitará Europa y América

Albany, 13.—Aunque no es segura la versión, amigos íntimos del Presidente electo Franklin D. Roosevelt, dan como segura la noticia de que el Presidente ha manifestado deseos de visitar Europa y América, una vez que se encuentre en el ejercicio de la Presidencia.

### Conferencia del desarme entre Francia e Italia

Ginebra, 13. — La anunciada conferencia que debería llevarse a cabo entre Norman H. Davis delegado americano a la conferencia mundial del desarme y el Premier Mussolini, se ha dado

por terminada, sin que de ella se haya sacado nada en claro, manifestó hoy aquí el delegado Davis.

### Guarda cama el Presidente Roosevelt

Albany, 13. — A causa del enorme trabajo intelectual que le ha proporcionado su reciente campaña electoral, guarda cama seriamente enfermo el Presidente electo de los Estados Unidos Franklin D. Roosevelt. El médico que le atiende ha ordenado que se mantenga en absoluto reposo, por lo cual han sido canceladas todas las visitas, recomendándole que permanezca en cama por espacio de varios días.

### 50 mil rusos quedarán sin trabajo

Moscou, 13. — El Comisario Principal ha notificado a más de cincuenta mil hombres que quedan cesantes en sus labores.

### Solicitud de finqueros norteamericanos para fabricar alcohol

Kenoha, 13.—Centenares de finqueros han pedido al Presidente Roosevelt que les permitan fabricar alcoholes en sus propias haciendas. La petición fué hecha por medio del Juez Municipal Calvin Stewart.

### Restablece Mathma Gandhi

Poona, 13.—El Mathma Gandhi quien después de su campaña en favor de los oprimidos había continuado un poco delicado de salud, ha mejorado notablemente al saber que en la asamblea nacionalista se discuten actualmente medidas favorables en bien de la causa.

### Reducción en las deudas de guerra

Washington, 13.—El Gobierno notificará dentro de pocos días a las potencias interesadas que sus deudas de post guerra serán reducidas en forma proporcional. La noticia ha causado un entusiasmo enorme.

### El Congreso y la derogatoria de la ley Volstead

Nueva York, 13.—El Congreso ha recibido una petición que le hacen millares de ciudadanos de todos los estados de la union pidiendo que sea derogada la ley Volstead a efecto de que se pueda tomar licor para Navidad. No se sabe cuál será la resolución del Congreso, pero se asegura que se votará en favor de los húmedos.

### Francia e Inglaterra no enviarán sus notas a Washington

Paris, 13.—Las esperadas notas que en relación a las deudas de guerra iban a ser enviadas a Washington por Inglaterra y Francia ya no serán remitidas por arreglos ulteriores hechos.

# Dolorina

Pastilla preferida del público porque cura todo DOLOR y no contiene sustancias dañinas al corazón y riñones - Es completamente inofensiva

Por cualquier compra

en los establecimientos, tiendas, etc., exija el CUFON DOLORINA para tener derecho a obsequios completamente GRATIS y en dinero efectivo

SECCION EDITORIAL

# El sentido de la Persuasión

El título más parece un tema psicológico que una disquisición económica, pero es el caso que nos vamos persuadiendo, a fuer de esperar, que las ideas lanzadas por nosotros en recientes ediciones, respecto de la necesidad de obtener menor tasa en los capitales que emprestaban los bancos a los agricultores, comerciantes e industriales, va obteniendo aceptación entre las gentes de dinero. Claro está que la noticia publicada por los diarios en esta semana alrededor de los propósitos que animan al Banco Internacional en este asunto, son la mejor respuesta a nuestras ya dichas disquisiciones de carácter económico, sin que ello quiera indicarnos o convertirnos en pontífices, porque ahora la palabra pontífice se ha generalizado entre los polemistas de la prensa, y es necesario manifestar de una vez que de pontífices nadie tiene nada en esta tierra de ensayos en todas las materias: política, literatura, arte, ciencia, etc.

Tenemos para nosotros, que la rebaja de tipo de interés al capital, es la única y casi puede decirse la forma efectiva de nivelar la economía nacional, pues en ello van involucradas todas las necesidades, todas las tendencias y todas las urgencias que tiene el capital de ponerse al servicio de los que trabajan y se esfuerzan, como medio natural de cooperación; es decir la tarea diaria en el campo de producción.

Cuando hay movimiento en la agricultura; cuando hay frecuentes transacciones en el comercio y cuando la industria puede mantener en pie de explotación sus talleres porque hay mercado para sus productos, el movimiento es una repercusión natural que beneficia y que regula la condición económica del país.

Si el capital, dispuesto a permanecer inactivo en las cajas de los bancos por no darlos a un interés menor que el consagrado por el uso y más que por ello, por la usura y el atesoramiento dañinos, cambia ahora de parecer y se lanza al mercado a servir mejor las necesidades del país dándolo en préstamo al seis por ciento—tan bien garantizado hoy como ayer que tenían un mayor valor las cosas—se habrá podido tocar la clarinada de un resurgimiento que no tardará en conocerse por los bienes que traerá a la vida activa de la nación.

No queda otro remedio—ya lo han dicho los economistas—que conseguir el capital a bajo interés para llegar a la nivelación de las condiciones económicas del mundo; Costa Rica, como en muchos otros países, la propiedad se encuentra en su grado mínimo de desvalorización y como indudablemente la propiedad es la base científica del movimiento económico debe considerarse, de hecho, desvalorizado el factor capital, esto es, la moneda, la cual responde en forma clara e indubitable, al valor de las cosas. Si los artículos de producción agrícola están a muy bajo precio por razón de la escasez de compradores, no porque estos hayan disminuido en la estadística, sino porque el medio circulante es estrecho y casi puede decirse criminal, también el producto dinero—que es lo mismo que decir café, papas, arroz, etc.—debe rebajar sus precios de venta que en este caso son los precios de rédito que paga quien sirve el dinero ajeno en buena ley con el compromiso sagrado de devolverlo, pero aumentado por virtud de ese interés que se le cobra. No hay motivo cierto para obligar a quien renta dinero ajeno a sacrificarse eternamente para mantener incólume su prestigio de buen pagador, atendiendo únicamente a intereses y no amortización del capital.

Curación radical de las úlceras de las piernas por antiguas y rebeldes que sean, con el

## Ulcerol

PROCEDIMIENTO MODERNO preparado en el Laboratorio del Dr. J. Tarragó, Doctor en Farmacia y Ciencias Químicas de las Universidades de Madrid y Barcelona.

Calle Central, contiguo al Templo del Carmen.—Teléf. 3835

## GUANO DEL PERU

El más rico en propiedades fertilizantes. Contiene: ácido nítrico, ácido fosfórico y potaza. Pídale al Almacén de Rómulo Artavia. Teléfono 3058 — Apartado 653

Anúnciese en EL CENSOR

## EL CONFLICTO COLOMBO-PERUANO

### Por la Fuerza del Derecho y por el Derecho de la Fuerza

Esta gallarda afirmación colombiana ha entrado de hecho al evangelio de los ideales hispanoamericanos porque su alcance es tan profundo, que su sola enunciación nos autoriza a todos—pequeños y grandes—para analizar el actual conflicto colombiano-peruano.

Y es así cada cual pone su granito de material para levantar el templo donde se rinde culto a la «Fuerza del Derecho» y donde el «derecho de la fuerza» sea el mismo incienso quemado en homenaje de tan bella Deidad.

Porque si nos atuviéramos el gran argumento de la diplomacia peruana de que el territorio tomado «manu militari» a Colombia, está habitado por peruanos y su baramento racial no le permite controlar el anhelo nacional de adquirirlo, de plano aceptaríamos la subversión de los derechos consagrados en los códigos internacionales.

Con igual argumento y antecedente cualquier día le bastará a una potencia enviarnos a Costa Rica—y vaya esto por vía de ejemplo nada más—cincuenta mil ciudadanos—en Leticia habrá a lo sumo quinientos peruanos—y poco más tarde una escuadrilla de aeroplanos, dos cruceros, unos cuantos marinos y una declaración que diga: Por razón de los ciudadanos míos que pueblan esa tierra y cuyo impulso racial no puedo controlar, mi respetada Costa Rica entra desde hoy a ser parte integrante de mis dominios.

Con igual argumento las potencias europeas e aliadas y sin las au-

lagas de que padecen, podrían anexarse la Argentina y hasta los Estados Unidos. Hay tanto elemento racial en esos países, que aquellos no podrían controlar sus impulsos.

Y por otro lado, ¿con qué autoridad un país que apoyara la tesis peruana, podría acudir al favor de la opinión internacional, cuando otro considerándose más fuerte basándose en sus convenciones raciales aparentes, la hiciera víctima de su ambición imperialista?

Pero hay más aún ¿qué código civil permite revisar—usamos el

término diplomático—un contrato debidamente legalizado entre dos personas y por la sola voluntad de una de las partes? ¿De qué vale empeñar la fe pública en ambos casos? ¿Es que no se reputan en derecho internacional—como en constitucional—solidarios y sin solución de continuidad todos los gobiernos? ¿Es que tratándose del presente conflicto colombiano-peruano, el mismo presidente actual dejó de sancionar en su anterior gobierno las últimas formalidades del Tratado que ahora quiere repudiar?

Estos interrogantes y otros cuantos son los que debió resolver, antes que otra gestión, cualquier comisión conciliadora. Entonces su recta sinceridad la hubiera llevado a pedirle al Perú, la desocupación de la zona colombiana invadida, para luego provocar un acuerdo que resolviera diferencias justificadas.

Con qué grandioso panamericanismo se hubieran destacado sus miembros a los ojos de la América Española!

No creemos por tanto el cable de Washington, publicado en «La Prensa Libre» del 3 de los corrientes, en que se sugiere una presión conjunta internacional en contra de la fuerza del derecho colombiano. Pero si así fuere habremos de mirar entonces con hondo escepticismo, como las excelsas aspiraciones panamericanas se juegan a una mala carta, junto con el prestigio de personalidades que se presentan a los pueblos en altas tribunas de confraternidad y de respeto a los pactos en que, indudablemente, han intervenido.

Colombia defiende en esta emergencia derechos que todos los pueblos estamos obligados a defender con el mismo victorioso empeño como fueron defendidos en la última guerra mundial.

Acompañémola, pues, en esta hora dolosamente noble de su historia y hagámosle saber que si hay temerencias donde sólo impera la ambición y el egoísmo, hay en cambio, extensas explanadas por donde las muchedumbres humanas han buscado más altos ideales que las fugaces ambiciones de gobiernos personalistas.

¡Salve Colombia! Con la fuerza del derecho nos ennobleceamos todos. ¡Salve Colombia!

C. Gutiérrez Rojas

San José de Costa Rica, noviembre de 1932.

### El Censor

Semanao de Intereses Generales

Administrador y Director:  
**CARLOS MORA POVEDA**  
APARTADO 1341

REDACTOR:  
R. HERNANDEZ P.

Teléfonos:  
Administración y  
Dirección ..... 3131

---

Número suelto..... ₡ 0.10  
Número atrasado, 0.20

---

ADMINISTRACIÓN:  
150 Vs. sur del Colegio de Srítas.

---

Suscripción de 5 Números. ₡ 0.50  
Circula los Lunes

## Para Muebles bien construídos

Donde VALLE

## Laboratorio de análisis Clínicos

Lic. Carlos Víquez

TELEFONO No. 4114. APARTADO No. 18

Exámenes de heces, orina, sangre, pus.  
Cultivos de heces, sangre, pus, orina etc.  
Reacciones de Wasserman, Besredka,  
Widal, etc.

Frente a Oficinas de Compañías Eléctricas

## DRYCO

CRIA NIÑOS ROBUSTOS



### Dr. Jaime Tellini Milliari

MEDICO Y CIRUJANO DE LAS FACULTADES DE BOLOGNA Y ROMA

Ex-subdirector de la Clínica de Enfermedades Tropicales de Bolognia. Especialista en enfermedades intestinales.

CONSULTAS: de 9 a 11 y de 2 a 4. — Casos urgentes los atiende a toda hora.

Frente al lado Oeste del Parque Central

Teléfonos: Habitación, 2341. Oficina, 4064.

## ORQUESTA LOS MELODIANS

Reyes Ticos del Jazz

Estilistas del Jazz americana y la música regional cubana. Fieles a sus compromisos. Los Melodians se presentan en persona a las fiestas donde los contratan. PRECIOS ECONOMICOS

José Quesada O., Director  
Jorge Brenes, Representante

TELEFONO 3448

## Los pies defectuosos

Se alivian calzándose en la Zapatería de Hidalgo Hnos., 125 varas al Sur del Teatro Moderno.

## La Orquesta URROZ

Se ofrece al público para amenizar bailes, serenatas y toda clase de fiestas sociales.

En nuestra ejecución encontrará siempre Ud. música nueva y de moda.

Ordene a Octavio Urroz quien da clases de piano a domicilio; 50 varas al Norte del Liceo de Costa Rica.

IMPRENTA CARTIN

150 vs. al Sur del Colegio de Señoritas, Teléfono 3131

Quiere salud y vigor

## Tome TODDY

El mejor alimento para niños, ancianos y combalescientes.

Distribuidores: L. VANNI

Pídale en todas partes.

Teléfono 2788

## Acuda a los sorteos de muebles

Donde VALLE

# Ecós y notas de Cartago

### AGRICULTURA

El toque de campana sobre los parásitos del ganado lo ha dado el Dr. Hernández desde un diario matutino y esta que es una provincia donde la industria pecuaria es el ramo más importante a que se dedican los grandes agricultores, bien podría el Visitador Agrícola Escolar dedicar sus actividades cuando llega a las escuelas a enseñar a los alumnos la manera de destruir las garrapatas y los tórsalos y en conferencias a los vecinos y los maestros enseñarlos a tomar las medidas profilácticas para evitar la propagación y la manera de destruirlos por medio de los bañaderos para el ganado.

El señor Carazo, ex-Jefe del Departamento Agrícola Escolar externó ideas en este sentido y así se aprovecharía algo de importancia del empleado de las escuelas en beneficio de la agricultura nacional. Manos a la obra

7.000 siete mil  
colones

se necesitan con garantía hipotecaria de 1o. grado. Informes apartado 1341.

y que se reúnan los vecinos en las diferentes escuelas a oír la palabra autorizada del señor conferencista.

Esto es lo importante, dar al país los conocimientos necesarios para mejorar por medios científicos y racionales nuestras fuentes de riqueza, la agricultura.

Apartemos esta ciencia de los lugares comunes romanticismo y désele el valor didáctico que debe tener.

### MUNICIPALIDAD

La política municipal está en su apogeo. Hojas sueltas van y hojas sueltas vienen. La lucha está empeñada en ambos sectores de las dos tendencias que aquí se disputan los votos: la burguesía y el proletariado.

Hay indiferencia por parte del pueblo en tomar parte activa en este torneo, que sí es de importancia para los intereses del cantón central que debe fijarse en quienes van a administrar los fondos comunales y cuales van a administrar los fondos comunales y cuales dan más garantías de progreso y economía.

### CORRESPONSAL

Suscríbase al  
EL CENSOR

## Carlos Manuel Fernández

DENTISTA

Especialidad en Puentes Removibles sistema ANKERS ó DEEFOUR Calzas y Puentes por el sistema INLAY y porcelana «Sin Coronas» Dentaduras parciales o completas de Porcelana, Oro, Aluminio, Hecolite y Cauchos.

HORAS DE OFICINA: de 8 a 11 y de 1 a 6

Oficina de Dr. Facio,

San José

## Sastrería "Universal"

De Ramiro Hernández & Hnos.

Su traje será confeccionado en este taller a perfección y con magníficas telas inglesas para garantizar a nuestra distinguida clientela.

Esquina N. O. del Parque Central

## Zapatería la Costarricense

Calzado especial para señoras y caballeros

Estilos nuevos y variados precios de situación.

Del mercado de Plaza Viquez 50 varas al Norte.

## Dr. Jorge Montes De Oca

TELÉFONOS: 2950 — H. 2740

— Tratamientos de d'Arsonvalización Directa (Diatermia) —

Para flojos, inflamaciones del vientre, Blenorragia, Cestitis, Prostatitis, Orquitis e Hipertrofia de la Prostata, Artritis Gonoceccicas, reumatismo y Lumbagos, Ciática, Neuralgias del Trigémino, Güechos al principio, etc.

OFICINA: 175 varas al Sur del Gran Hotel Costa Rica

## Exposición Arqueológica en Cartago

Ya ha quedado abierta la Exposición arqueológica que la Escuela Jesús Jiménez de Cartago, dispuso celebrar en conmemoración del aniversario de la muerte de don Jesús Jiménez, padre del actual señor Presidente de la República y por llevar su nombre aquel plantel de enseñanza.

Un éxito, nos informa nuestro corresponsal en aquella ciudad, ha resultado esta exposición, la primera en su género que se verifica en el país, y que por cierto ha dejado muy valiosas enseñanzas sobre el particular.

Sin espacio para hacer una larga reseña de este acto, nos limitamos, pues, a informar a nuestros lectores del suceso interesante desde el punto de vista cultural más que otra cosa.

Ordene su Calzado a la

## ZAPATERIA EL BUFALO

Especialidad en Medidas

Frente al nuevo Edificio del Banco Nacional de Seguros

## El Recurso Legal del Testimonio Ocular

Aunque este servidor de los lectores entiende tanto de códigos como de Obstetricia un sacristán de parroquia, él,—quiere decir yo—vengo a tratar de una cuestión muy difícil, de la que sólo togados o tinterillos pueden ocuparse.

Desde que, en fuerza de leer mucho serio y de observar las acciones humanas empezó a desarrollarse en mí pobre caletre el menos común de los sentidos, ha venido a parar mientes en que es el testimonio uno de los requisitos legales de que ya debiera prescindirse, pues aunque es cierto que las leyes establecen severas penas para los testigos falsos y venales, no es menor verdad la de que en la mayoría de casos, sobre todo de homicidio, no son precisamente los testigos oculares los que van a actuar en los procesos por causas al parecer razonables, como son las de parentesco o amistad con el victimario, por no crearse enemistad con él o por que les desagrada perder su tiempo yendo con frecuencia a los tribunales.

Ha sido por esa causa que

una finca con dos manzanas con casa y sembradas de café a 30 minutos de la meseta central. Un camión grande y completamente nuevo.—un trapiche de importación alemana para elaborar 600 atados de dulce por día.

## Las palpaciones políticas de Honduras

Nada más justo que, desde este país hermano, haciendo reminiscencias de épocas pasadas, venga hoy, por medio de estas líneas a hacer recordatorios de la bella Honduras en donde en una u otra forma estoy íntimamente vinculado.

He dicho vinculado; sí, vinculado por afectos sagrados para mí hacia aquella tierra pródiga en beneficios materiales y espirituales, en donde consagré mis pequeñas energías, trabajando en diferentes maneras como todo hombre de bien lo hace para ganarse el sustento diario.

con sus pailas de acero y todo los implementos, se vende o se cambia por casa en San José.

Varias casas en San José y provincias — conseguimos dinero en hipoteca.

C. M. P. — Apartado 1341.

Algún tiempo residí en la panorámica Tegucigalpa: ciudad de mis impresiones y de mis afectos. Afectos íntimos, ostensibles a todos aquellos hondureños que supieron apreciarme.

En el poco tiempo que radiqué en aquella hermosa capital, supe captarme y honrarme con la amistad de muchos hombres de valer moral, social y político de los cuales desde aquí hago gratos recuerdos para ellos.

Actualmente tiene las riendas del poder un exponente del liberalismo hondureño, que hasta hoy ha sabido, con su entereza de carácter y conocimientos en regir los destinos de aquella nación.

Ante todo, ha dado impulso a la instrucción pública; ha comprendido que la instrucción es la base primordial de la civilización de los pueblos. Su Gobierno ha sido de conciliación entre aquellos dos bandos que casi siempre se han disputado la supremacía de la fuerza tonta yendo por ende, hasta las guerras fratricidas, que han dado con el agotamiento moral y material de aquella República.

Con él ha entrado Honduras en una era de paz y verdadera tranquilidad. Se han reanudado todos los impulsos progresivos del país. Ha fomentado las industrias, la agricultura y las artes. Se han construido muchas carreteras dando auge con ello al comercio en general. En una palabra, ha hecho hasta hoy buen Gobierno.

El cable nos acaba de anunciar que el honorable Dr. y General Tiburcio Carías Andino ha sido elegido por el pueblo hondureño, en las últimas elecciones, para proseguir la obra del Dr. Mejía Colindres: hombre de grandes prestigios en Honduras y jefe de un gran partido que en aquel país lo aclama y con justísima razón; pues el General Carías ha dado pruebas fehacientes de su desinterés, lealtad y amor ante todo a su Patria en donde más de una vez ha demostrado su acendrado patriotismo evitando el derramamiento de sangre, en más de una ocasión, no obstante estar en su voluntad el hacerlo.

Todo buen hondureño, sin apasionamiento alguno debe reconocer las capacidades que enaltecen al General Carías y a estas se unen su intelectualidad nada común, sus conocimientos de aquella política y el tiempo suficiente que tiene de ser el Líder del Partido Nacionalista.

El General Carías hará indudablemente un gobierno de paz y de armonía, de concordia y de trabajo. Engrandeciéndolo a su país y poniendo a prueba sus prestigios, cambiará en algo más bonancible de lo que hasta hoy ha estado, su situación financiera y económica.

El candidato derrotado Doctor Angel Zúñiga Huete ha hecho saber al pueblo y a sus partidarios que ha perdido las elecciones en buena lid y esto significa que en Honduras habrá paz. Una demostración de patriotismo que honra mucho al ilustre Zúñiga Huete.

PACO MORAN

## Colchones a 25 céntimos en la Ebanistería BUJAN

50 varas al Norte de El Pato Cojo

Alfredo Sánchez M.

ABOGADO Y NOTARIO

Altos del Crédito Hipotecario : Apartado No. 1463.

PIDA EN TODO NEGOCIO EL

## BOLETO UNION

Uno por cada diez céntimos de su compra. Hay obsequios de MIL colones, ₡ 100, ₡ 50, — ₡ 20, ₡ 10, ₡ 5, ₡ 3, ₡ 2 —

Compre solamente donde le obsequien el

BOLETO UNION

## Para Muebles Finos

Donde VALLE

## Compañía Bandera en el América

Después de una semana de receso en sus labores en esta capital, ha reaparecido en el Teatro América la celebrada Compañía de Comedias y Dramas de Manolo Bandera.



Matilde Brillas

Sus actuaciones han sido muy bien recibidas por nuestro público y en su reaparición que fue con la interesante obra La Pena de Muerte, ha obtenido un mayor éxito. Nuevas obras ha estudiado su conjunto y darán ocasión al público para apreciar lo que vale esta compañía que tiene entre sus artistas de primera línea a la encantadora Matilde Brillas, mujer de un gran valor artístico y de una belleza magnífica; lo mismo está el primer actor y Director Manolo Bandera, que

sabe interesar al auditorio por la oportunidad de sus caracterizaciones y la integridad de valor artístico.

## Carrocería J. FEYTH

Calle 6 Sur entre Avenidas 8 y 10

Construcción de Camiones - Capotas - Reparaciones en general - Tapicería de Carros - Pintura con un acabado perfecto en automóviles

Teléfono 3527 — San José

## El recurso legal...

Viene de la página 3

con más trazas de agravarse que de mejorar, si estamos libres o inmunes contra una turba de hambrientos que gustosos y decididos por un puñado de «fichas» se prestan a atestiguar contra los que tal vez tienen «cédula de santidad»; con más facilidad a los que carecen de recursos para defenderse.

Yo agradecería con el alma al señor licenciado Castañeda se sirviera explicarnos a sus lectores algo sobre el tema aquí tratado, ya que tan eficaz como desinteresadamente ha venido poniendo al alcance de toda inteligencia el espíritu o mente de algunas de nuestras leyes que son mal interpretadas, ya por su elasticidad o por su tecnicismo oscuro para la mayoría.

No porque sea un simple chascarrillo, debe leerse con indiferencia el que paso a relatar. Si nuestros legisladores lo tomasen en consideración y seriamente, compenetrándose de su fondo, algo harían en el sentido de perfeccionar el Código sobre el punto que se ha tratado.

El chiste ya muy conocido es el del reo que comparece ante el juez y éste le dice:

—Se le acusa a usted de haber incautado una caja de alhajas de tal casa, a tales horas, ¿qué alega en su defensa?

—Que es falso, señor juez.  
¿Y le presentan tres testigos que lo vieron.

—Puede usted absolverme si le presento más de mil que no me vieron.

Tratándose de robo o hurto, lógico es suponer que el ladrón, si es astuto, o sin serlo, para robar busca la ocasión en que los testigos no abundan. El homicidio instigado por el alcohol o por la cólera no repara en nada; los testigos en este caso son los que señale al principio.

### La Canción de las Flores

Una mañana, la más linda mañana que hayan visto los ojos de una mujer, por sendero florido se dirigía, cuando de un momento a otro le llamó la atención el exquisito cuidado con que se cultivaban en un cercado vecino las siempre bellas amigas de la alegría

Pero estas flores eran del predio «Las Plantas», de propiedad de Gonzalo Jiménez Flores, en donde le pueden servir a Ud. los mejores trabajos en jardinería y a los precios más baratos que la situación exige. Solamente tiene que llamar al teléfono No. 3246 y será atendido inmediatamente.

### De Panamá

4822.....	\$ 20,000
1177.....	6,000
6223.....	3,000

## Secretaría de Salubridad Pública y Protección Social Departamento de Ingeniería Sanitaria

# A V I S O

Se hace saber a todas las personas interesadas en la compra de «Quinina del Estado» que deben dirigir sus pedidos al Departamento de Ingeniería Sanitaria, el cual está facultado para venderla a precio de costo de acuerdo con el decreto N° 22 de agosto de 1932

ENRIQUE VOLIO

Ingeniero Jefe

San José, Noviembre 4 de 1932

## Doña Carolina de Soley

Muy apreciado don Tomás:

Los cronistas han gastado con tal abuso el léxico luctuario que, cuando uno siente—según dice Cervantes—rasgadas «las telas del corazón» por el óbito de una doña Carolina de Soley, se encuentra en apuros para darle ropajes de calle al dolor y al pensamiento.

En días de lucha—como han sido tantos en la fecunda vida de usted—cuando usted hallábase ausente para brindarle su saber a países extraños que lo solicitaban y aquí doña Carolina, portabandera dignísima de usted, veía a sus amigos conmovirse por los oleajes de la campaña, pude admirar en ella todos los atributos de un talento descolante y todo el temple de una alma que parecía forjada en aquellos altos hornos ibéricos que dieron vida a los alfanjes.

Si en los Estados Unidos a la esposa del Presidente suelen reverenciarla con el dictado de «La Primera Dama», aquí doña Carolina de Soley será recordada siempre, no por los protocolos sino por los merecimientos, entre las primeras damas de nuestro suelo.

Comprendo su dolor y el de los suyos y con todos ustedes estoy cordialmente,

Su muy afecto, J. FERNANDEZ MONTUFAR

## Pastillas Boxeadores

Esta empresa garantiza que hay en el comercio 80 premios

YA TIENE PAGADOS 10 PREMIOS

Augusto de la Vega	₡ 20
Marcial Vega	„ 20
Félix Vargas	„ 20
Ida Menani	„ 20

El próximo número de EL CENSOR dará los últimos nombres de los favorecidos

Complete Ud. su colección y vaya por su premio

### Un Libro de Cuentos...

En estos días saldrá a la luz pública el interesante libro de Cuentos debido a la pluma de Madame Michaud, esta mujer que lo mismo cultiva el espíritu patriótico que la ternura de unos cuentos para niños y grandes.

Un libro de cuentos que será de mucha importancia en la biblioteca costarricense ya que vendrá a confirmar una vez más que Madame Michaud es de una cultura superior, a la manera que se obtiene en la genial Francia, su cuna y a la manera como han visto sus ojos deslizarse la vida de ensueño y devoción en esta tierra tica donde tanto ha conquistado cariño y aprecio por sus dotes de mujer empeñosa y de carácter.

Oportunamente, cuando haya circulado este interesante opúsculo de cuentos, diremos algunas frases que corresponden a la gentileza con que ella nos ha distinguido.

### EL FENIX Fábrica de CAFÉ Molido y CACAO

Teléfono 3573 — 600 varas al Sur de La Proveedora Apartado 716 — Café especial para familias con servicio a domicilio. Absoluta honradez en los cafés que se encargan para tostar.

## Ideal Bar

Servicio de Café, Te y Chocolate  
Cerveza PILSENER fría a  
₡ 0.50 el Vaso

### En San Jerónimo de Esparta

Se vende finca; mide 35 hectáreas, cultivada en parte de pastos y resto en maderas de construcción; buenas aguas y tierra excelente para cultivos. Entenderse en esta ciudad con el Lic. Alfredo Sánchez y en Esparta con doña Leonor de Trejos.

### Calzado Elegante

CALIDAD INMEJORABLE

Preparamos para el mes de Diciembre un completo surtido para ofrecer a nuestra distinguida clientela.

Precios

Sumamente Bajos  
---Zapatería---

## La GEISHA

de G. Reyes. Teléfono 2240  
Antiguo local «La Renaciente»

### Quítese de Vainas

Porque es indispensable quitarse de vainas, y porque tanto en la vida de los negocios como en las necesidades inmediatas de la casa le aconsejamos, con buena fe y con conciencia de que le hacemos un bien, buscar a Juan Rafael Acuña C. para todo lo relacionado con montaje de maquinarias, instalaciones eléctricas, conexión de radios y antenas, hechura de llaves y llavines de todas marcas, fabricación de cocinas, hornos, plantillas y calentadores.

Observen nuestros lectores que les estamos indicando el mejor medio de lograr muchas necesidades en un solo taller y ese taller no es otro que el del señor Acuña. Si le urge mucho su trabajo llámeme al teléfono 3280.

La mejor Tapicería y Colchonería es la de  
CARLOS ROBLES  
Lado del Morazán

Cerveza y Refrescos

TRAUBE

Reyes en toda mesa por su Pureza y sabor